



Le jeu du Seder

MATÉRIEL

- Une fiche règle du jeu ;
- Un plateau de jeu à poser au centre des joueurs ;
- Un plateau-témoin Seder à afficher ;
- Quatre enveloppes contenant les cartes suivantes :
 - Enveloppe 0 : cartes-textes Ancien Testament à placer sur le plateau de jeu avant le début ;
 - Enveloppe 1 : cartes-images Ancien Testament ;
 - Enveloppe 2 : cartes-textes Seder ;
 - Enveloppe 3 : cartes messe.

DÉROULEMENT DU JEU

Durée du jeu 45 min

Conseils pédagogiques

- L'animateur lit la règle du jeu à chaque étape du jeu et la reformule si nécessaire, pour éviter de mettre en situation d'échec un enfant en difficulté de lecture.
- L'animateur fait préciser sa pensée de celui qui s'exprime, afin d'approfondir, de s'assurer que tous comprennent.
- Il pose des questions : pourquoi posez-vous cette carte à cet endroit-là ? Quel rapport entre le texte et l'image, entre le texte et la messe ? Pourrait-on la poser ailleurs ? L'important n'est pas de poser l'image, mais la réflexion que cela suscite.
- L'animateur veille à s'adresser aux adultes afin qu'ils se sentent concernés par ce que disent les enfants. Il leur renvoie les questions.
- Le gardien du temps a un rôle très important. L'animateur fait le point avec lui de temps en temps.

Règles du jeu

Premier temps : Ancien Testament

- Ouvrir l'enveloppe 1 (cartes-images Ancien Testament), les montrer rapidement et les distribuer. Chacun regarde sa carte en silence.
- Lire l'un après l'autre les textes inscrits sur le plateau de jeu et essayer de placer les cartes de l'Ancien Testament sur les textes des récits.
- Chacun argumente pour comparer textes et images. L'équipe cherche. A la fin du temps, on décide ensemble.

Second temps : Le Seder, le repas de la pâque juive aujourd'hui.

- L'animateur explique : Après les années 70 après Jésus-Christ, les juifs ne pouvaient plus célébrer la Pâque (Pessah) en allant sacrifier un animal au temple qui a été détruit. Ils ont commencé à célébrer une liturgie domestique, le Seder, à la maison. Ce jour-là, ils se rappellent de tous les textes que nous venons de découvrir. Ils se rappellent que le Seigneur les a fait sortir d'Egypte et les a libérés. Ils le vivent comme une libération aujourd'hui.
- Ouvrir l'enveloppe 2 : les cartes-textes du Seder
- Placer les cartes textes à côté des illustrations des ingrédients sur le plateau de jeu. En cas de doute, un plateau du Seder témoin est affiché dans la salle et les participants peuvent s'y référer.



Le jeu du Seder



Troisième temps : Les cartes messe

- ◆ L'animateur explique : « Les Chrétiens ont mis en place au cours des siècles une liturgie eucharistique. Nous recherchons les ressemblances et différences entre les récits et la messe. »
- ◆ Ouvrir l'enveloppe 3 des cartes messe.
- ◆ Placer les cartes du déroulement de la messe sur les images du plateau de jeu quand vous trouvez une correspondance.
- ◆ Questionner : « Quelles ressemblances, différences trouvez-vous ? »

Temps de relecture en petit ou grand groupe

- ◆ « Quelles questions vous posent ces textes, ces rapprochements ? »
- ◆ « Quelle parole ou quel rite de la messe prend un nouveau sens pour vous aujourd'hui ? »



Le jeu du Seder



Images Ancien Testament	Textes Ancien Testament	Cartes messes	Repères : différences et ressemblances
	<p>Exode 24 : Moïse offre un sacrifice de paix au Seigneur. Il prend une part du sang du taureau et la verse sur l'autel. C'est la part de Dieu ! Il prend une autre part du sang de la vie et asperge le peuple en disant : « C'est le sang de l'alliance que Dieu conclut avec nous. »</p>	<p>À la messe, le prêtre élève la coupe de vin et redit la phrase de Jésus : « Ceci est mon sang, le sang de l'alliance nouvelle et éternelle, versé pour vous. Buvez-en tous ! »</p>	Dans les deux, il y a une alliance. La nouvelle alliance s'enracine dans la précédente. Désormais, plus d'aspersion : on boit le vin qui est sang du Christ. On incorpore le Christ.
	<p>Isaïe 53 : Le prophète Isaïe parle d'un homme, un serviteur. Du sang coule de ses blessures. Personne ne l'aide. Il est comme un agneau conduit à l'abattoir. Il ne dit rien, ne se défend pas. Le serviteur meurt et donne sa vie, sans rien dire. Mais Dieu l'accueille et dit : « Mon serviteur est juste et il répandra la justice sur la terre. Il prendra la défense de tous ceux qui sont dans le péché. »</p>	<p>À la messe, les Chrétiens disent cette prière : Agneau de Dieu qui enlèves le péché du monde, prends pitié de nous ! donne-nous la paix ! Le prêtre dit en élevant l'hostie : « Voici l'agneau de Dieu qui enlève le péché du monde. »</p>	À la messe, plus d'agneau. C'est Jésus qui devient l'agneau, le serviteur qui donne sa Vie. Jésus accomplit le texte d'Isaïe. Il donne sa vie librement par amour du Père et des hommes.
	<p>Jérémie 31 : Le prophète Jérémie parle au nom de Dieu : « Je trouve que mon peuple m'oublie, mon peuple que j'aime de toute éternité et pour toujours ! Je crois que la loi que je lui ai donnée est un peu loin de lui, sur un livre. Alors j'ai décidé de mettre ma loi, ma Parole au milieu de mon peuple. Je vais écrire ma loi sur leur cœur ! »</p>	<p>À la messe, les Chrétiens célèbrent le Seigneur qui inscrit sa Loi d'amour dans leurs coeurs. Ils écoutent les récits du premier testament comme une Parole de Dieu pour aujourd'hui. Ils reçoivent le Seigneur en mangeant l'hostie, Corps du Christ.</p>	C'est la même loi d'amour entre l'Ancien et le Nouveau Testament. Ce qui est nouveau, c'est de manger l'hostie, le « Corps du Christ », et de dire « Dieu fait homme » pour exprimer cet amour.



Le jeu du Seder



Images Ancien Testament	Textes Ancien Testament	Cartes messes	Repères : différences et ressemblances
	<p>Exode 16 : Dans le désert, le peuple a faim et crie vers le Seigneur. Dieu dit à Moïse : « Je vais faire pleuvoir, du haut du ciel, du pain. » Quand ils virent cela, les fils d'Israël se dirent l'un à l'autre : « Mann hou ? » (ce qui veut dire : « Qu'est-ce que c'est ? »), car ils ne savaient pas ce que c'était. Moïse leur dit : « C'est le pain que le Seigneur vous donne à manger. »</p>	<p>À la messe, les Chrétiens mangent l'hostie, du pain sans levain et croient que c'est le pain de Vie, Jésus ressuscité !</p>	<p>Ce pain venu du ciel, c'est la Parole de Dieu, c'est ce qui nous fait vivre. La nouveauté c'est que le pain devient le ressuscité, la Parole s'est faite chair.</p>
	<p>Exode 12 : Moïse réunit le peuple et lui dit : « Chaque famille va prendre un bel agneau sans tâches, puis, à la nuit tombée, vous le tuerez et vous garderez son sang, vous ne le mangerez pas car le sang, c'est la vie, c'est la vie de Dieu. Vous mettrez le sang sur les portes et le destructeur passera et vos enfants seront sauvés... Vous mangerez le pain sans levain et vous vous souviendrez du sang de l'agneau. »</p>	<p>À la messe, les Chrétiens revivent le repas de Jésus. Ils partagent le pain, l'hostie consacrée et boivent le vin. Ils croient que c'est le corps et le sang du Christ qui sauvent.</p>	<p>Dans l'Ancien Testament, l'agneau a sauvé, signe que le Seigneur sauve ! Pour les Chrétiens, c'est le don de la vie sur la croix qui sauve. Jésus est le nouvel agneau.</p>
	<p>Deutéronome 16 : Dieu dit : « C'est au lieu choisi par le Seigneur ton Dieu pour y faire demeurer son nom que tu sacrifieras la Pâque, le soir, au coucher du soleil, au moment précis où tu sortis d'Égypte. » Les juifs revivent chaque année la pâque : ils se souviennent et célèbrent Dieu qui libère.</p>	<p>À la messe, les Chrétiens célèbrent Pâques. Ils célèbrent Jésus qui a donné sa vie et est ressuscité. En communiant au corps et au sang du Christ, ils reçoivent le Seigneur qui a choisi d'habiter en eux.</p>	<p>La Pâque des Chrétiens s'enracine dans la première Pâque. Nous fêtons un Dieu qui libère et sauve, qui fait passer de la mort à la vie.</p>